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□本报记者 陈维灯 通讯员 肖雨

“小周啊，最近给你们添麻烦了，
不好意思！这个事情翻篇了，我想通
了。”近日，家住九龙坡区黄桷坪街道
邮电支路社区的陈大妈，找到了社区

“小蕾花开”工作室社区心理服务者周
亚琼表达歉意。

陈大妈为何要向周亚琼道歉，她
“翻篇”的又是什么事呢？

原来，前段时间，陈大妈对邻居无
心的一句话产生误解，认为邻居冒犯
了自己，一直耿耿于怀，多次到居委会
反映，要求邻居赔偿精神损失。

“调解了很多次，陈大妈非要邻居
赔偿精神损失。”邮电支路社区副主任
白杨告诉记者，“一直以来，这种事情
都很难处理。不过我们现在有了‘小
蕾花开’，许多问题就能得到很好解决
了。”

白杨说的“小蕾花开”，是2019年
6月黄桷坪街道借辖区内首个考取全
国二级心理咨询师的赵蕾名字中的

“蕾”字，打造的“小蕾花开”工作室，为

群众提供一个倾诉心中烦闷，寻求解
决办法的平台。

今年以来，在党史学习教育“我
为群众办实事”实践活动中，黄桷坪
街道创新基层社会治理模式，依托

“老杨群工+全科网格”，以108个基
础网格为单元，构建起“小蕾花开”
街道工作室、社区心理服务站、网格
心理服务组三级心理服务体系，打
开了基层社会治理的一个“心”篇
章。

那么，“小蕾花开”工作室是如何
解开陈大妈心结的呢？

“要解开心结，首先就要了解产生
心结的原因。”周亚琼是家庭教育高级
指导师，并通过了三级心理咨询师考
试。经过走访，她了解到，陈大妈常年

独居，儿子因工作很少回家，孙子又被
离异的儿媳妇带在身边，思念孩子的
陈大妈内心孤寂、情绪焦虑，邻居无心
的一句话因之成了引燃陈大妈情绪的
导火索。

周亚琼就在和陈大妈谈心过程
中，告诉她如何与孩子们进行积极的
情感交流，如何适当地释放自己的情
绪等，使陈大妈认识到了自己的问题，
放下了心中的执念。

“我们主要通过心理测试和心理
宣泄等方式，帮助居民进行自我心理
调节和心理健康指导，缓解平时工作
和生活带来的各种心理压力，以此来
化解和预防各类矛盾纠纷。”赵蕾介
绍，如今的黄桷坪，从街道到社区，“小
蕾花开”每天都有专人坐班接访，服务

项目包括心理健康教育、心理测试与
评估、心理咨询、团体辅导、心理矫治、
心理危机干预等，功能涵盖心理卫生
筛查、智力发展水平筛查、从业人员职
业心理维护、情绪识别和疏导、青少年
心理健康维护、亲子关系、中老年人心
理维护等。

同时，黄桷坪街道“小蕾花开”工
作室还围绕学生考试压力、社会适应
性、校园暴力等热点问题，开展团体辅
导、个体访谈，对留守、困境儿童开展
心理测评。在“小蕾花开”工作室的帮
助下，辖区内3名青少年成功克服心
理障碍，调整行为方式，顺利回归社
会，有效防范了个人极端案件的发生，
夯实了维护社会稳定的“第一道防
线”。

九龙坡区黄桷坪街道：

“小蕾花开”打开群众“心”篇章

本报讯 （记者 白麟）7月 28
日上午，重庆日报记者从重庆市庆祝
建党100周年党史学习教育系列新闻
发布会（第六场）上获悉，通过把党史
学习教育成效转化为推动国资国企高
质量发展行动，市属重点国企改革发
展取得新成效——今年1-6月累计
实现营业收入2071.35亿元，同比增
长17.8%，比2019年同期增长3.8%；
累计实现利润178.77亿元，同比增长
57%，比2019年同期增长6.2%，发展
态势持续向好。

据市国资委党委副书记向曦介
绍，党史学习教育启动以来，市国资委
和市属国企集团党委中心组已组织各
类专题学习311次，全市国资系统各
层级开展宣讲达3647场次，开展党史
学习教育培训2777场次。各企业特
别是公共服务类企业，利用服务群众

平台、服务场所，多角度、多形式面向
市民宣传党的百年非凡历程、先烈英
模事迹，推送党史知识、经典故事，起
到了很好的效果。

例如，机场集团利用航站楼内60
余个LED显示屏、值机岛闲置用屏，
每天更新宣传“党史上的今天”；在T3
航站楼国内出发和到达大厅、中央商
业区等区域，设置了党史学习教育展
区；在航站楼内花坛、旅客休息区等
20余处张贴二维码，开展线上党史知
识有奖问答。

轨道集团利用轨道车厢，打造了
8列“奋进号”党史主题列车，成为“流
动党史馆”；打造了曾家岩、李子坝等
35座党史学习教育主题车站，设置主
题合影墙、党史长廊等区域，加强对一
线职工和广大市民的党史学习教育。

高速集团在渝广高速公路静观服
务区设立“千秋红岩、行者无疆”英烈
纪念馆，向过往群众宣传红岩英烈事
迹。

党史学习教育，切实激发了市国

资系统广大党员干部职工办实事的真
情热情。市国资系统集团层面确定的

“我为群众办实事”清单事项为611
件，目前已完成312件。各集团二级
企业、三级企业还各自确定了一批实
事清单，打表推进、落地见效。

其中，重庆机场在国内机场率先
推出“跨航空公司、跨地面代理、跨航
站楼、免二次安检、免行李提取”的“三
跨两免”中转服务。国内中转旅客到
达重庆，只需前往中转专用服务柜台
一站式办理中转手续，再乘坐场内免
费中转摆渡车，即可轻松到达下一段
旅程的候机区，整个中转流程不用出
隔离区、不用提取托运行李、不用二次
安检。跨航站楼中转时间，也由原来
的90分钟缩短至30分钟左右。

重庆轨道交通除少部分线路外，
在每周五、节假日期间及节假日前一
日延长运营时间，并争取年内推行工
作日常态化延长运营；全天候开行地
铁环线和4号线互联互通直快列车及
10号线快速车。同时，该集团正在实

施品质提升示范站点打造、座椅防滑
改造、出入口增加开通、出入口雨棚加
装、车站夜间过街功能改造等系列便
民利民工程，开通国博中心站、悦来站
5G网络信号，在窗口车站为乘客提供
轨道交通乘坐咨询、城市文旅导示以
及急救药片、针线、小憩座椅等贴心服
务。

高速公路方面，据预测，今年暑运
期间，全市高速路网车流总量将超过
6200万辆次。为保证公众安全出行，
高速集团很多员工主动放弃节假日休
息，在全路网开展安全隐患大排查，消
除隐患5000处。该集团还创新提出
隧道火灾初期应急法则，实现3分钟
信息报送到位，10分钟之内指导现场
人员自主灭火或疏散。重庆高速
ETC微信公众号上还增加了一键报
警救援功能，与防汛预警、交通管制实
现信息联动。此外，高速公路服务区
还设置了“司机之家”，为长途大巴和
货车司机提供洗澡、做饭和免费休息
服务。

市属重点国企通过党史学习教育助发展强民生

“我为群众办实事”清单已完成312件

本报讯 （记者 颜安 实习
生 千禧月）“啥？我可以回去了？
不用再来取证件了？”7月19日，南川
市民杨仁柱来到区政务大厅，为贵州
遵义的妻子办理户口迁移事项，当听
说交了材料签了字就可以回家等户
口簿邮寄上门，且邮费都不用自己付
时，他还有些不敢相信，问了一连串
问题。

这种高效而便捷的体验，得益
于南川深化政务服务改革的探索。
在“我为群众办实事”实践活动中，
南川区政务大厅围绕群众办事更便
利、更高效、更满意的目标，着力打
通政务“堵点”，上千事项实现了“零
跑腿”和“最多跑一次”，群众办事方
便多了。

政务大厅是群众、企业与政府打
交道最多的地方，以南川区政务大厅
为例，每天线下办件3000多人次，线

上2000多人次，政务服务便捷与否，
不仅与营商环境息息相关，更直接关
系到政府形象。“‘我为群众办实事’实
践活动开展后，我们就在琢磨，怎样才
能让群众办事更便捷和高效。”南川区
政务服务管理办公室主任姚涛告诉重
庆日报记者，思来想去，他们决定还是
先听听群众的意见。

“我们发放了300多份调查问卷，
结果群众勾选的高频词是‘信任、透
明、能办和满意’。”姚涛说，“反过来
看，是不是我们此前提供的服务就不
够让群众信任、不够透明、办得不太让
群众满意呢？”

问卷调查，让南川区政务大厅
的改革有了方向，即搭建“七彩连心
桥”，打造红色先锋型、橙色数字型、
黄色应急型、绿色便捷型、青色奋进
型、蓝色公开型和紫色满意型的政
务大厅。例如，针对群众反映的办
事多单位多窗口“来回跑”的问题，
该区设置了 10个“一窗综办”无差
别综合窗口和9个分领域综合窗口，
群众和企业可以在任何一个无差别
综合窗口进行办理，便捷了许多。
目前，南川申请类行政权力事项
1317 项中，纳入“一窗综办”事项
1259项，占比达到95.6%。又比如，

推行“一件事一次办”服务，聚焦经
济、社会、民生等重点领域，以企业
和群众眼中完整的“一件事”整合多
部门服务事项，集成 117 个主题套
餐服务，设置线下“一件事一次办”
综合窗口。

通过改革，南川区政务服务全面
提速增效。目前，该区政务服务事项
即办率达47.2%，行政许可事项办理
时限压缩率达82%，各类事项平均跑
动次数压缩至0.14次，网上可办事项
达99.7%，“零跑腿”“最多跑一次”事
项1056项，真正实现“只进一扇门”

“最多跑一次”。

南川打通政务服务“堵点”让群众办事少跑路

95.6%的申请类事项纳入“一窗综办”

7月28日，正在建设中的永川
区实验小学。

作为该区“我为群众办实事”
实践活动重要内容之一，该区新城
建管委大力推动新城区中小学建
设，满足新区公办学位需求。目
前，在建的新红旗小学、实验小学、
文昌中学等三所学校工程进展顺
利，将于下半年陆续竣工投用，新
增学位7200个。

记者 崔力 摄/视觉重庆

1930年7月29日

四川工农红军第三路游击队成立

中共重庆市委宣传部 中共重庆市委党史研究室 重庆日报 联合推荐

1930年7月29日 按照党的六大精神和中共四川省委关于武装斗
争工作的指示，由党领导的梁山（今梁平）虎城、太平、龙沙三路农民武装
1300余人开进到忠县黄钦坝，宣布成立四川工农红军第三路游击队，这
是当时规模较大，影响范围较广的地方红军武装部队。8月，游击队向湘
鄂西进军途中，在石柱遭敌人重兵阻击受到重创，部分人员分散回乡。
此后，在原一路、三路游击队活动的川东北地区，先后有数支游
击队仍坚持斗争，直到与红四方面军会合，成立红三十三军。

□本报记者 陈维灯 通讯员 李慧敏

小雨淅淅沥沥下了一夜，7月25
日清晨，毓青山上草木滴翠，空气清
新。

半山腰上，海拔700多米的铜梁
区华兴镇团林村，村道蜿蜒，两侧花
木扶疏，掩映着一个个农家院。

一早，团林村三组村民白家友就
背上背篼，拿着工具出了门。

“又去给茶树修枝哦？”邻居郑必
忠打着招呼。

“还要除草哦，雨水多了草草长
得快，你屋头那些茶树也莫搞忘了。”
白家友边走边回话。

白家友的茶园里，400多株白茶
树，有些已有3米多高，郁郁葱葱。

谁能想到，这里曾是采矿区，曾
经山体裸露、尘土飞扬。

毓青山遍体鳞伤
打石人“拿命在拼”

团林村石灰岩、页岩资源丰富。
从上世纪80年代起，村子周边陆续
建起大大小小的采石场百余个，在采
石场打石头的村民过千人。

“几乎所有人屋头的房子都是用
山里面挖的石头建成的。”如今已年
过六旬的白家友，十几岁就跟着父亲
在矿场里打石头、推小车。

随着采石规模越来越大，采石场
越来越多，毓青山植被遭受严重破
坏，遍体鳞伤，大片山体裸露、寸草不
生，还经常发生塌方，水资源也日渐
枯竭，生态日益恶化，团林村村里村
外也是“晴天一身灰、雨天一身泥”。

“那时候打石头都靠人工，最多
用点柴油机。”白家友告诉重庆日报
记者，由于开采不规范，打石头不仅
对山体破坏很大，还存在很大安全隐
患，“挣不到几个钱，都是拿命在拼。”

几年后，白家友决定外出打工，
“外头活路也不好做，做了几年又回
来打石头了。一个月挣不了几个钱，
养家糊口。”

上世纪90年代，白家友与人合
伙开了个小型采石场，自己当老板，

“也没得几个钱，存点钱就拿来买柴
油机，屋头还是穷。”

毓青山成森林公园
当安全员生活逐年改善

生活的改善，源于2006年铜梁
区开始实施的非煤矿山生态恢复治
理工作。

当时，村里牵头对上百家采石场
整合、股权重组，保留下的也进行了
降噪除尘等技改。靠着多年的采石

经验和踏实肯干的态度，白家友被聘
请担任采石场的安全员，“厂里全是
机械化自动化。以前打石头漫天粉
尘，技改后就没啥灰灰了。”

当了安全员的白家友不再与石
头直接打交道，而是对机器设备、工
人安全防护进行巡视，同时还要给工
人进行安全培训。

“一开始一个月工资2000元，后
头涨到 5000 左右，日子越来越好
过。”有了一定积蓄，白家友建起了新
房、买了车，一家人生活逐年改善。

与此同时，团林村实施了农村人
居环境整治，逐步建成为铜梁区美丽
乡村示范点，家家户户房前屋后栽花
种草，每到周末都吸引不少游客前来
休闲游玩。

2015年，经过生态修复和治理
后 的 毓 青 山 森 林 覆 盖 率 达 到
88.75%，还被设立为国家森林公园。

家家户户种白茶
种茶人生活无忧

自家的日子越过越舒坦，可有件
事，让白家友怎么也高兴不起来。原
来，采石场整合后，像白家友这样依
然有一份工作的人，毕竟只是少数，
许多此前靠打石头维持生计的村民
无事可做。

“年轻的还能出去打工，年纪大
的就只能呆在屋里。”4年前的一个
午后，端起茶杯准备喝茶的白家友，
看着茶杯里的茶叶冒出了一个想法：
能不能把我的白茶在村子里推广，让
村民种茶增收呢？

那么，白家友的白茶又从何而来
呢？

原来，担任采石场安全员后，白
家友时常在毓青山上转悠，有一次无
意中发现了几株野生白茶。喜欢喝
茶的白家友挖了几株野生白茶回家
种植，“茶叶质量不错，喝过的人都说
好。”

白家友在村里推广种茶的想法
得到了镇、村工作人员的支持。

团林村党支部书记杨小平发动
村民郑必忠、韩寿友和白家友一起一
边寻找野生白茶树，一边自己培育茶
树苗。

“白茶管理难度不大，村里的地
势气候又很合适，很快每家每户都种
上了。”杨小平介绍，随后村集体经济
组织也参与白茶种植，如今团林村种
植的白茶已超过1100亩。

“我去年卖茶纯收入了3万多
元。”去年，白家友辞去安全员的职
务，全身心投入白茶种植，“我卖得还
不是最多的，白家升收入有4万多
呢！”

白家友的身份“三变”

铜梁区华兴镇团林村，白家友（左）正在查看白茶苗长势。
通讯员 李慧敏 摄/视觉重庆

永川下半年
新增学位7200个

（上接1版）
科学动态管理停车资源，盘活闲

置车位，也是纾解停车难的重点。目
前北碚区正在加快智慧停车系统建
设，运用大数据对城区道路停车泊位
使用情况进行监测、分析和动态管
理，及时合理增减道路泊位设置，挖
掘道路停车资源。

在金华路口，重庆日报记者看到

一块正在显示附近停车场方位和剩
余车位的实时停车导视牌。据了解，
今年以来，北碚区在商圈和主要交通
道口安装了7块这样的电子显示屏，
车主可以根据指示牌、显示屏的引导
寻找停车位，减少寻找车位时间，提
高停车效率。

此外，北碚区企事业单位停车库
周末节假日期间也对社会车辆开放，

车位利用率也大幅提升。
“有些公共停车位长期被摩托

车、电瓶车等非机动车辆，以及‘僵尸
车’霸占。”刁雷称。为此，北碚区加
大执法力度整治违停乱象。

根据群众的诉求以及道路通行
情况，北碚区设置了停车严管区和示
范路，对违法停车行为开展高强度整
治；对于道路上、车位内的“僵尸车”，

建立了由公安部门牵头，各辖区政
府、社区以及相关部门配合的“僵尸
车”长效整治机制。

另一方面，北碚区摸索通过司法
强制执行、社会信用调节等多种方式
开展违停处罚；逐步规范摩托车停放
秩序，加强对摩托车等占用小车车位
的执法管理，杜绝摩托车占用小车车
位浪费停车资源的行为。


